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淄博与省属国企的最新互动

记者 张文珂

经济增长的“三驾马车”
中 ，投 资 拉 动 的 效 应 愈 发 明
显。

财富中文网发布的最新
一期《财富》世界5 0 0强榜单显
示，2023年山东共有4家企业入
围。

其中，山东能源集团有限
公司、山东高速集团有限公司
分别位列榜单第72位及440位，
而这两家公司均为山东省属
国企。

由此可见，省属国企的能
量，在山东不可小视。

8月 9日，山东省国资国企
与淄博市合作共赢高质量发
展座谈会召开，省国资委和 7
家省属企业主要负责同志组
团来淄。

在“3 5 1 0”发展目标和“强
富美优”城市愿景下，山东省
国资委为何在这关键节点组
团来淄？其间又碰撞出了哪些
火花？

再次互动

支持淄博转型跨越高质
量 发 展 ，是 此 次 座 谈 会 的 主
线。

根据淄博市委机关报《淄
博日报》披露的消息，山东省
国 资 委 党 委 书 记 、主 任 满 慎
刚；山东钢铁集团有限公司党
委书记、董事长侯军，华鲁控
股集团有限公司党委书记、董
事长樊军，山东能源集团有限
公司党委副书记、董事、总经
理张宝才，山东高速集团有限
公 司 党 委 书 记 、董 事 长 王 其
峰，中泰证券股份有限公司党
委书记、董事长王洪，山东颐
养健康产业发展集团有限公
司党委书记、董事长周峰，山
东省环保发展集团有限公司
党委书记、董事长丁振波出席
在淄博的此次活动。

7家企业，均为省国资在
各 领 域 的 龙 头 企 业 。换 句 话
说，省国资委党委书记、主任
满慎刚率队的 7家省国资重点
国企，可谓汇集了全省主要的
国资力量。

与此同时，淄博方面，市
委书记马晓磊主持会议并讲
话，市委副书记、市长赵庆文
介绍全市上半年经济社会发
展情况并提出合作需求；淄博
市领导宋振波、李俊杰参加有
关活动。

事实上，8月 9日上午，淄
博在召开的中共淄博市委十
三届四次全体会议上指出，要
倾力抓好现代化产业体系建
设，谋深做实产业转型升级、

项目建设和招引、创新驱动、
区县域经济跨越发展，持续增
强竞争优势的具体举措。

市委全会刚刚结束，便召
开这场重量级座谈会，足以看
出淄博官方对于此次座谈会
的重视与对落实全会要求的
谋划。

记 者 注 意 到 ，今 年 上 半
年，淄博同样召开了数场重磅
会议：

比如，2月2 1日，淄博市召
开“省市行长项目行”暨 2 0 2 3
年淄博市政银企对接会，中国
人民银行济南分行、山东省地
方金融监管局、山东省银保监
局等金融主管部门主要负责
人以及 7家驻鲁金融机构、2 2
家驻淄金融机构的主要负责
人与会，驻鲁驻淄金融机构共
向淄博签约授信2351 . 25亿元。

此 次 活 动 ，授 信 规 模 之
大，在淄博尚属首次。

再比如，在 3月 1 7日举行
的“ 财 金 联 动 赋 能 发 展 淄 博
行”暨淄博市人民政府与省财
政厅履行出资人职责企业战
略合作协议签约仪式上，8家
山东省属财金国企与淄博战
略签约。

金融机构、财金国企、国
资国企……一个领域一场活
动，每一场签约会及座谈会召
开的背后，均是淄博欲求向上
攀登的真实写照。

谈了什么

外界关注的座谈会的关
键，便是谈了什么？

根据官方通稿，此次座谈
会伊始便开门见山，直指项目

合作。
山东省国资委党委书记、

主任满慎刚指出，省国资委将
推动国有资本更多投向淄博
的重大项目、重点行业、重要
平台，在融入淄博、服务淄博、
发展淄博上彰显新作为。

从大面上说，双方合作是
聚焦主业、做强实业，推动驻
淄省属国企产品、技术、业态
创新，在盘活存量、做大增量、
提升质量上取得新成效。强化
合作、双向发力，在优势互补、
资源共享、互惠共赢上再结新
硕果。

记者获知，在这场座谈会
上，上述 7家省属企业主要负
责人还依次作了发言。

发言中，7家省属国企分
别透露出与淄博产生合作的
领域：涉及传统产业升级、新
兴产业培育、产业基金打造、
园区建设、城市更新、企业上
市孵化、金融赋能、医养健康、
生态环保等领域。

淄博市委书记马晓磊则
在座谈会上表示，国资国企是
全省经济发展的“稳定器”和

“压舱石”，是淄博十分珍视的
城市发展合伙人。希望省国资
国企持续关注淄博、更多布局
淄博、坚定相信淄博，与淄博
结成“亲上加亲”的发展同盟，
把淄博作为投资发展的“优选
项”，充分发挥资本雄厚、资源
富足、人才密集优势，聚焦聚
力产业转型升级、基础设施建
设、城市更新和环保治理等领
域，落地更多龙头项目、区域
总部、研发平台和结算中心，
携手续写企地合作崭新篇章。

“亲上加亲”和发展同盟，
透过马晓磊上述表态，外界感

受到的是淄博对于加强与省
属国企合作的迫切之情。

而事实上，如今的淄博，
也无比渴望通过加深与大型
企业的合作，从而促进重大项
目落户。

前几日，2 0 2 3上半年GDP
数据出炉，淄博全市实现生产
总 值 2 2 9 5 . 4 亿 元 ，同 比 增 长
5 . 3 %，增速不仅低于全省 0 . 9
个百分点，甚至没有跑赢全国
平均水平。

具体来看，作为淄博经济
命脉的二三产业，增速分别为
5 . 7%及5 . 0%，并没有形成强有
力的拉动作用。

纵向对比看，作为淄博标
兵及追兵的济宁、菏泽两市，
其第二产业增速分别为 9 . 0 %
及9 . 2%。

造成上述情况的原因，还
是作为淄博工业结构过于单
一——— 受国际、国内市场行情
影响，淄博传统产业尤其是化
工承压过大的客观因素影响
以及新兴产业规模较小，带动
作用不够明显所致。

在全力拼经济的当下，项
目投资正是淄博经济实现彻
底转型的重要抓手。

双向奔赴

其实，山东省国资委支持
淄博的背后，是对淄博发展的
看好。

2 0 2 2年，淄博“四强”产业
增加值占比达到 4 9 . 9 %，规模
以上高新技术产业产值占比
达到 4 9 . 7 %。淄博老工业城市
转型升级示范区建设工作第
四次获得国务院督查激励。

同时，淄博县域经济逐渐
起始，新兴产业加速布局；工
业历史悠久，工业门类齐全，
拥有产业集群发展的先天优
势。

从这也印证了为什么山
东省国资委要与淄博推动企
地 合 作 向 更 深 层 次 、更 高 水
平、更广领域迈进。

记 者 发 现 ，上 述 活 动 期
间，满慎刚一行还现场观摩了
淄博齐翔腾达化工股份有限
公司工业园和新华医疗高端
医疗装备研发检验检测中心，
实地感受淄博在项目建设、产
业培育、科技创新等领域的新
成效。

事实上，山东省国资国企
在淄博的布局由来已久，而淄
博一直以来也都是山东省国
资委布局的重点板块，不仅是
原有成果，还是最新实践。

以 齐 翔 腾 达 为 例 ，6 月 7
日，山东能源集团新材料有限
公司在淄博揭牌成立，并宣布
正式接收上市公司齐翔腾达
为其控股子公司，标志着淄博
最大A股公司在原大股东暴雷
后，历经重整，最终被纳入山
东能源集团的版图。

“ 2 0 2 1年底，正当我们全
力冲刺‘再造一个新齐翔、再
次实现新跨越’的关键时期，
大股东暴雷把齐翔腾达拖入
深渊。”淄博齐翔腾达创始人、
党委书记、总经理车成聚曾表
示，艰难时刻，是山东能源集
团坚定推进收购进程，最终把
齐翔腾达从最艰难、最无助的
危险境地拉了回来。

再比如，华鲁集团、山东
健康旗下的驻淄企业——— 新
华制药、新华医疗，已成为淄
博“四强”产业中新医药板块
的支柱企业，在解决就业、拉
动地方经济等方面做出了突
出贡献。

目前，淄博正在倾力打造
新材料、智能装备、新医药、电
子信息等 2 0条百亿级、千亿级
产业链，做大做强氢能、光伏、
储能等新能源制造业，前瞻布
局人工智能、数字经济等未来
产业。

上述产业的发展蕴含大
量的投资机会，尤其是与山东
省国资委下属企业相契合的
各个板块。同时，淄博区位明
显，可以更好依托省内资源，
让省属国资国企在享受到淄
博发展红利的同时，也将为这
些企业带来丰厚的回报。

从这点看，这场座谈会将
是淄博市与山东省国资国企
双向赋能更深写照的起点。未
来，企地双方又将在淄博这片
热土上碰撞出怎样的成果？
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